

Table with subscription rates: En Almería, un mes. Provincias, trimestre. Extranjero id. Número suelto. Idem atrasado. Para revendedores, 25 ejemplares.

El Radical

DIARIO REPUBLICANO

Toda la correspondencia, al Administrador

OFICINAS Y TALLERES.-REYES CATÓLICOS, 3.

No se devuelven los originales.

Desde abajo

Con asco y con pena apartamos nuestros ojos de la alta política. Después de lo visto, poco ó nada nos queda por ver. Como héroes hemos luchado con la ola de pesimismo que se nos entraba co-razón adentro. Y el ímpetu de esa ola ha sido más fuerte que nuestra volun-tad.

mería de los Sres. Azcarata y Mo-rote, se supone que será á media-dos de Abril; pero aún no puede determinarse la fecha con exacti-tud. Creemos, sin embargo, que en breve podremos ya comuni-carla definitivamente á nuestros lectores.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Vida, Incendios, y Marítimos Capital efectivo 10 000.000 de pesetas.

Menudencias Por falta de verdugos no se dejará de ejecu-tar á los reos de Peñafiel. El hijo de una de las víctimas se ha ofrecido gallardamente á dar garrote á los asesinos de su padre.

Una preciosa joven madrileña que vive en compañía de unos tíos, se fugó de su casa el otro día disfrazada de chico. Iba á tomar el tren para largarse y el tren se había ido al llegar ella á la estación del Norte, viéndose por lo tanto en un conflicto.

El francés que se libró de que le robaran en Villalba los 5.800 francos que traía para en-tregárselos á un individuo que le iba á revelar el secreto de donde se hallaba enterrado un tesoro, no se quería convencer de que se tra-taba de un timo y se empeñaba en ir á Villal-ba á realizar tan fructífero negocio.

Si será primavera el hombre? Únicamente por serlo y ofender á quien le salva, le dejo á ese títo yo libremente ir á Villalba. Después, si se queja de que le han robado el dinero, le mando dar cien azotes á cutis de pajarero!

OTRA VEZ DOÑA ELVIRA

Telegramas de Florencia participan que doña Elvira de Borbón, la hija de D. Carlos, que, como se recordará, vive maritalmente con el pintor Folchi, dis-puso con una empleada de una tintorería acerca del precio que le pedía por la limpieza de un abrigo. De las palabras pasaron á los hechos, agarrándose las contendientes y zaran deándose como rabaneras.

Sarraleres y Viticultores Inspección contra las enfermedades de la vid. El Polvo Chejebien, cuya eficacia es ya de to-dos conocida, previene y cura el Mildew, Bois y Black-Rot, la Podredumbre Gris, Oidium y otras otras plagas pusieron en peligro la vege-tación. Para informes á D. Antonio Muñoz, Cámaras, 5.-Almería.

Ferrocarril de Calasparra á Almería

Según carta que nos ha dado á cono-cer un amigo nuestro, muy en breve se-remos visitado por una comisión de im-portantes banqueros de Inglaterra, que-nes se proponen acometer la magna obra tanto tiempo acariciada, de cons-truir el ferrocarril de Calasparra.

Nuestros centros comerciales, autori-dades y elementos todos que represen-tan las fuerzas vivas del país, deben, cuando lleguen esos señores, ofrecerles todo género de facilidades y estimular-les á que acometan su empresa en el plazo más breve, pensando que con ella se aliviará en gran parte la crisis que sufren nuestros obreros.

PUNTALES ROLLIZOS Azufres sublimado y molido refinado. Alambre belga legítimo. Madera pin-roble superior para barriles. Arcos ca-talanes y vizcaínos. Varas de Adelfa. Serrines de corcho. Barriles construc-tivos de roble, pino y cilindrados, de haya. Sulfatos de hierro y cobre. Para informes Alfredo Rodríguez, Príncipe, 51.-ALMERIA.

VERDADES AMARGAS Viene siendo de algún tiempo acá la prensa periódica blanco de los más ru-dos ataques. Fácil cosa es menospre-ciarlos, pero es más serio y más útil in-vestigar lo que en ellos pueda haber de justo. Entre los detractores de la prensa los hay que proceden á impulso de su interés político lastimado ó de su amor propio ofendido; los hay á quienes no toriamente inspiran el patriotismo y la devoción á la verdad. Cabe acoger con cierta indiferencia las diatribas que pro-ceden de un Maura ó de un Moret, pero cómo no escuchar respetuosamente la censura cuando el censor se llama Cos-ta, Dorado ó Unamuno? Nadie, ni aun la prensa, es impecable. Nada hay tan meritorio como el reconocer las propias culpas, esforzándose en corregirlas.

No es lo más grave que la prensa es objeto de críticas acerbas; lo peor es que su prestigio manifiestamente decae. Es tan deplorable fenómeno efecto de muchas causas. Contribuyen á pro-ducirlo el número excesivo de publica-ciones que se hacen ruda competencia, el ínfimo premio de suscripción y ven-ta, apenas remunerador, la consiguente tentación de apelar para sostenerse á medios no siempre correctos, la merma de la propia independencia que se ori-gina en la servidumbre económica, el decaimiento de la condición pecuniaria y por ende de la social del periodista, la escasez de conocimientos positivos más necesarios cada día para tratar debida-mente los múltiples problemas que la vida moderna suscita, la indiferencia cada vez más marcada de las gentes ha-cia las cuestiones de índole exclusivamen-te política, las trabas que á la liber-tad de la prensa impone una penalidad draconiana, impidiéndola el cumplimien-to de un ministerio en todos los momen-tos críticos para la vida nacional y mu-chas otras semejantes limitaciones.

Pero de entre todas estas causas nin-guna hay que más eficazmente coopere al descrédito de la prensa como lo par-cial y lo insincero de sus juicios. Quede dicho, de una vez por todas, que hab'a-mos en tesis general, salvando las con-sabidas y honrosísimas excepciones. Enaltecer hasta las nubes lo propio y arrastrar lo ajeno por los suelos, que mar incienso en las aras de los prohombres de casa y poner en la picota á los de fuera, encontrar óptimo cuanto hace el amigo y pésimo todo lo que haga, piense ó diga el adversario; tal parece ser el primero del periodista de parti-do. Suponed un suceso cualquiera; ¿quién no sabe de antemano con entera certidumbre el dictamen que sobre él formulará el periódico H ó B? Estos ju-cios preconcebidos, envueltos en los lu-gares comunes que en toda profesión sirven de comodín al espíritu, carecen

PAJA De venta en el contramuelle desde el viernes 23. Para precios, M. BERJON.

MAÍZ El vapor "ARGENTINO", ha descargado en este puerto un importante cargamento de maíz, procedente de Buenos Aires, clase superior. Para precios y condiciones, M. BERJON.

Cebada Ha llegado en el vapor "NUMANCIA", el cargamento que se esperaba y se está realizando á precios muy econó-micos. Para informes, D. Joaquin Acuña, Paseo del Príncipe, 25 y Rambla de la Chanca.

Serrines de Corcho CLASE SUPERIOR Informará, MIGUEL MARÍN.-ALMERIA.

Cebada En breve llegará el vapor "BEECHBURN", con un im-portante cargamento de cebada der Mar Negro, que se ven-derá á precios reducidos. Para contratos y compras dirigirse á Rafael Martínez, Navarro Rodríguez, 15. También informará, Alfredo Rodríguez, Paseo del Prín-cipe, núm. 51.

Azúfres de la Compañía Franco-española Sublimado, refinado molido y terron. Son los mas puros y más acreditados. ÚNICO REPRESENTANTE PARA ALMERIA Y SU PROVINCIA, Juan Rodríguez Burgos.-ALMERIA.

en su fondo de toda autoridad y se ofre-cen aquejados en su forma de inasufrible monotonía. No está el mal en que cada diario, re-presentante de un grupo de opinión, tenga un criterio propio que aplique á la apreciación de los hechos. Más que achaque es esa cualidad, y cualidad in-dispensable en todo el que juzga. El mal está en que la aplicación de ese criterio á cada caso suele hallarse influida por móviles que nada tienen que ver con la verdad. Aun allí donde un periódico de partido juzga con acierto, puede por lo común afirmarse que su recta sentencia no depende tanto de severa imparciali-dad como de una conciencia fortuita en-tre la razón y sus intereses ó sus pasio-nes de partido. Hállense en discordia y la verdad quedará sin titubear sacrifi-cada.

que, ajenos á todo compromiso político, hocen gala de decirse independentes. De cierto es ó debiera ser la situación de éstos más desembarazada. No tienen embargo su juicio ni comprometido su criterio. No han de sacrificar en nin-gún caso su opinión á las exigencias de una obligada disciplina. El público, am-parándose, les hace relativamente ricos. A este título se hallan en una condición privilegiada que pudiera ser feunda para el servicio del bien y de la verdad. El interés y el deber parecen para ellos idénticos. Servir al público es junta-mente su misión y su conveniencia. Mas ¡ay! que no es por desgracia oro cuanto reluce. En sociedades como la nuestra, aquella pretendida independencia es más aparente que real. Desligados de los partidos y casi casi de las ideas, esos periódicos de empresa contribuyen á propagar un funesto indiferentismo. En frente de la prensa de partido represen-tan un poco el papel del excoptico ante el fanático. Su propia importancia rela-tiva les hace ameno objeto de ciertas seducciones, tanto más provechosas para el seductor cuanto es para él más precioso un apoyo que, por lo independi-ente, parece desinteresado. Esa misma tan cacareada independencia no les im-pide ser á veces instrumento de las con-veniencias, no ya de un partido, sino de una personalidad. El interés de empresa es para ellos lo que para otros el de ban-dería. Atentos á la ganancia, por fuerza han de sentir la tentación de hallar en sus libros de caja la medida de lo justo y de lo conveniente. Viven de la opinión y la siguen ciegamente, en lo bueno co-mo en lo malo, en sus aciertos como en sus yerros, teniendo rara vez ó nunca el valor de contradecir para guiarla. Aun esta opinión en que se inspiran no es la general del país, sino la de la me-socracia que los sostiene y cuyos intere-ses, preocupaciones y privilegios jamás esán combatir de una manera eficaz. El afán moderatista, la necesidad de «vivir en la realidad» según la frase consagra-da, les arrastra en ocasiones á secundar las corruptelas imperantes. Esclavos de la boñería ambiente, se ven forzados á rendir tributo á la mentira convencio-nal. Son muchas veces más culpables por lo que callan que por lo que dicen. Temen, con perpetuo sobresalto, descon-tentarse á personas, clases ó grupos que pudieran perjudicarles. Compromisos, gratitudes, recelos, van limitando poco

VIDA REPUBLICANA

Salmerón.-- Viaje de propagan-da. Azcarata y Morote á Al-mería.

En una carta que de Madrid re-cibimos ayer tarde, de un queri-do amigo nuestro, se nos dice que la ligereza de un reporter fué la causa de la alarma producida en toda España por la enfermedad de nuestro insigne jefe D. Nicolás Salmerón.

La dolencia de este, no fué nun-ca grave. El único día que tuvo fiebre, fué el 19. Después, siguió el catarro bronquial, pero sin fie-bre alguna. El 24, fecha de la car-ta á que nos referimos, D. Nicolás había hecho los honores á la mesa con su habitual apetito. La alarma en toda España ha sido enorme. De todas partes se han recibido telegramas que reflejan una gran ansiedad. Por for-tuna, las noticias con que á ellos se ha contestado, han podido ser completamente satisfactorias.

Claro es que por este motivo, se ha retrasado un poco la orga-nización de la propaganda acor-dada por la minoría republicana y el señalamiento de los días en que han de verificarse las excur-siones convenientes. El viaje á Al-





